

Zeitschrift: ASMZ : Sicherheit Schweiz : Allgemeine schweizerische Militärzeitschrift

Herausgeber: Schweizerische Offiziersgesellschaft

Band: 187 (2021)

Heft: 4

Artikel: Fraueninklusion ist von sicherheitspolitischer Relevanz

Autor: Holenstein, Stefan

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-917162>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Fraueninklusion ist von sicherheitspolitischer Relevanz

Seit Jahren setzt sich die Schweizerische Offiziersgesellschaft (SOG) für die Frauenförderung und mehr Frauen in der Armee ein. Das Thema Fraueninklusion ist nicht nur sicherheitspolitisch relevant, sondern auch wichtig und dringlich für die Zukunft der Milizarmee. Die SOG begrüßt vor diesem Hintergrund den vom VBS kürzlich publizierten Bericht zur Erhöhung des Frauenanteils in der Armee.

Oberst i Gst Stefan Holenstein, Präsident SOG



Der SOG ist die Frauenförderung in der Milizarmee seit Jahren ein grosses Anliegen; längst erkannte sie den Handlungsbedarf. Wiederholt unterbreitete sie dem VBS konkrete, umsetzbare Vorschläge zur Erhöhung des Frauenanteils. Diese blieben indes bisher unberücksichtigt. Der Frauenanteil in der Armee stagniert weiterhin bei sehr bescheidenen 0,7% und bei den Kaderpositionen um 1,2%. Gesellschaftliche Entwicklungen, die Abstimmung im letzten Jahr und das Jubiläum «50 Jahre Frauenstimmrecht 2021» motivierten die SOG zu einem weiteren Schritt, verbunden mit einer entsprechenden Reorganisation Ende 2020.

Sinn und Zweck des neuen SOG-Kompetenzzentrums

Die SOG wird gemeinsam mit den KOG und Fach-OG Informationen und Themen zur Armee erarbeiten und diese auf einer Plattform allgemein zugänglich machen. Verantwortlich dafür ist das neue Ressort «Kompetenzzentrum Miliz und

Wehrwille». Seine Aufgabe ist es, eine permanente Infrastruktur zur verstärkten Sensibilisierung armeekritischer Bevölkerungssteile aufzubauen, auch mit Blick auf künftige sicherheits- und militärische Abstimmungen. Das Ressort soll sich – dies eine Konsequenz des knappen Abstimmungserfolgs zu den neuen Kampfjets vom September 2020 – im Besonderen dem sicherheitspolitischen Dialog mit der Bevölkerung, namentlich den Frauen, und den SOG-Partnern aus Wirtschaft und Gesellschaft widmen.

Notwendiger Gesinnungs- und Kulturwandel

Das im erwähnten Ressort eingebettete Projekt «Armee und Fraueninklusion» will erreichen, dass sich die Armee verstärkt den Bedürfnissen der Frauen anpasst. Bis jetzt hat die Armee weder strukturell noch kulturell die entscheidenden Schritte unternommen, um die Frauen in die Armee zu inkludieren. Tatsache ist, dass Frauen in der Armee noch immer auf zahlreiche Hürden, ja gelegentlich sogar auf Widerstand stossen. So sind etwa die Kasernen oft ungenügend auf zwei Geschlechter ausgelegt. Ausrüstungsgegenstände wie Rucksäcke oder Bekleidung sind nach wie vor nicht in allen Größen

verfügbar. Das sind Zeichen mangelnder Wertschätzung den dienstleistenden Frauen gegenüber. Das Problem beginnt jedoch viel früher: Viele Frauen interessieren sich gar nicht für Sicherheitspolitik, geschweige denn für die Armee. Diese Themen betreffen die Frauen jedoch genauso wie die Männer. Deshalb braucht es jetzt einen raschen Gesinnungs- und Kulturwandel, mit griffigen Massnahmen.

VBS-Bericht für mehr Frauen in der Armee

Die SOG begrüßt daher den vom VBS am 8. März, dem Internationalen Tag der Frau, vorgestellten Bericht mit den Massnahmen zur Inklusion der Frauen in der Armee. Wir unterstützen insbesondere die Vorschläge in den Bereichen Kommunikation und Information, ferner die Massnahmen für die verbesserte Vereinbarkeit von Militärdienst, Ausbildung, Beruf und Familie sowie die längst fälligen baulichen Anpassungen von Unterkünften und Räumlichkeiten. Die erneute Errichtung einer Dienststelle für Frauen innerhalb der Armee erachtet die SOG als sinnvoll. Mit Bedauern nehmen wir indes zur Kenntnis, dass ein obligatorischer Orientierungstag für Frauen abermals, gestützt auf das im Bericht erwähnte Kurzgutachten Schindler/Egli, an der Hürde der Verfassungsänderung scheitern soll. Wir wünschen uns eine vertiefte Auseinandersetzung mit diesem Amtstermin in einem Zweitgutachten. Die SOG arbeitet bei Bedarf gerne in den VBS-Arbeitsgruppen mit und erhofft sich einen Mehrwert aus ihrem Projekt «Armee und Fraueninklusion» und den entsprechenden VBS-Massnahmen – dies zum Nutzen der Frauen und zum Nutzen der Armee. ■

Engagierter Einsatz der Frauen für die Friedensförderung

Erfreulich hoch ist mit rund 15% heute der Anteil der Frauen, die sich in militärischen Friedenseinsätzen engagieren. Das militärische Kompetenzzentrum für internationale Einsätze (Swissint) in Stans hat ein interessantes Pilotprojekt gestartet, um weibliche Swisscoy-Kontingentsangehörige in die Milizarmee zu integrieren, ohne dass sie eine RS absolvieren

müssen. Dies ist aus Sicht der SOG eine gute Sache, weil Frauen nach ihrem mehrmonatigen Einsatz ihr militärisches und einsatzbezogenes Fachwissen in die Armee einbringen können. Selbst wenn wir hier nur von ein paar Dutzend Frauen sprechen: Es eröffnet sich damit auch die Chance, die Friedensförderung und Swissint generell besser mit der Armee zu verbinden.